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Aos 9 dias do mês de setembro do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1 
1º andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos 2 
Estados, 5001, Bangu, Santo André, realiza-se a VIII sessão ordinária do Conselho de 3 
Ensino, Pesquisa e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e 4 
presidida pelo magnífico reitor, Klaus Capelle, com a presença dos seguintes conselheiros: 5 
Dácio Roberto Matheus, vice-reitor; Anastasia Guidi Itokazu, vice-coordenadora do 6 
Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Andréia Silva, representante dos 7 
técnicos administrativos; Daniel Pansarelli, pró-reitor de extensão; Edson Pinheiro Pimentel, 8 
diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Eduardo Leite Borba, 9 
representante dos coordenadores de pós-graduação; Everaldo Carlos Venâncio, 10 
representante suplente docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 11 
Aplicadas (CECS); Fernando Costa Mattos, representante docente do Centro de Ciências 12 
Naturais e Humanas (CCNH); Gustavo Martini Dalpian, pró-reitor de pós-graduação; 13 
Gustavo Rodrigues Lemos, representante suplente discente de graduação; Harki Tanaka, 14 
pró-reitor de pesquisa; Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; José Fernando 15 
Queiruga Rey, pró-reitor de graduação; Klaus Frey, representante docente do CECS; Lídia 16 
Pancev Daniel Pereira, representante suplente dos técnicos administrativos; Lucas Santos do 17 
Nascimento, representante suplente discente de graduação; Marcelo Modesto da Silva, vice-18 
diretor do CECS; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Pedro Galli 19 
Mercadante, representante docente do CCNH; Rodrigo Fresneda, representante docente do 20 
CMCC; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Tamires Barboza de Jesus, representante suplente 21 
discente de graduação e Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia 22 
(BC&T). Ausências justificadas: André Mascioli Cravo, representante docente do CMCC; 23 
Caroline Rodrigues da Silva, representante discente de pós-graduação; Jabra Harber, 24 
representante dos coordenadores de graduação e Maria Isabel Mesquita V. Delcolli, 25 
representante dos técnicos administrativos. Ausentes: Ana Maria Pereira Neto, representante 26 
docente do CECS; Anderson Félix Manoel, representante discente de pós-graduação e 27 
Vinícius Zolin de Jesus, representante discente de graduação. Não-votantes: Fabiane de 28 
Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; Henrique Ribeiro Portugal da Silva, discente 29 
de graduação; Renata Coelho, chefe da Divisão Acadêmica da Pró-Reitoria de Graduação 30 
(ProGrad); Soraya Cordeiro, secretária-geral e Wauber Bezerra de Magalhães Júnior, 31 
discente de graduação.  Apoio administrativo: Daniely Dias Campos, Natália Paranhos e 32 
Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo 33 
quórum legal, o reitor inicia a sessão às 14h12, com os Informes da Reitoria: 1) nos dias 8 34 
e 9 de setembro foi realizado o “Simpósio sobre novos cursos da UFABC”, evento que 35 
recebeu 27 inscrições resultando em 21 apresentações, sendo 23 propostas de novos cursos 36 
de graduação e outras de cursos pós-BI, superando o total de 30 propostas. As apresentações 37 
serão disponibilizadas na página do evento, que permitirá que a comunidade encaminhe 38 
manifestações e/ou questionamentos acerca das propostas; 2) divulgação do “Ranking 39 
Universitário Folha (RUF) de 2014”: 192 universidades foram  analisadas. A UFABC, em 40 



 

2 

 

comparação a 2013, manteve-se como primeira colocada no quesito “Internacionalização” e 41 
subiu em todos os demais: em “Pesquisa” passou de 21ª para 15ª; em “Ensino” de 79ª para 42 
51ª; “Inovação” de 85ª para 56ª e em “Mercado de 155ª para 150ª. Esclarece que a baixa 43 
colocação no quesito “Mercado” deu-se pelo fato de a UFABC ainda não ser muito 44 
conhecida pelos setores de recursos humanos das empresas consultadas; no ranking global, a 45 
UFABC passou de 61ª para 40ª; 3) menciona entrevista concedida na semana passada, sobre 46 
a segurança no entorno do câmpus Santo André, quando foi questionado sobre o futuro 47 
câmpus de Mauá. A resposta foi a de que a construção do câmpus não é a prioridade, mas 48 
sim a consolidação  do polo da UFABC naquela cidade, com ações culturais, de ensino à 49 
distância e de extensão. Entretanto, os veículos de imprensa tiveram entendimentos diversos, 50 
ora publicando o “engavetamento” do câmpus Mauá, ora indicando o início das atividades 51 
na cidade, ocasionando grande repercussão. Reitera a manutenção do posicionamento dessa 52 
administração com relação ao tema; 4) em memória do professor Plínio Zornoff Táboas, 53 
falecido no dia 25 de agosto, relembra algumas das atividades exercidas pelo docente que foi 54 
pró-reitor de Extensão, deixando um legado na Extensão da UFABC e trabalhou em várias 55 
atividades no ensino da Matemática. Propõe uma Moção de Pesar. Aprovada por 56 
unanimidade. Por fim, solicita que se faça um minuto de silêncio; 5) professor Dácio 57 
informa que foram iniciadas as atividades do programa “Conviva UFABC”, que propõe 58 
discussão acerca dos espaços de convivência na UFABC, com apresentação dos projetos dos 59 
câmpus no dia 27 de agosto em São Bernardo do Campos e dia 3 de setembro em Santo 60 
André. Lembra que há uma consulta em andamento, enviada por e-mail à comunidade para 61 
que sejam dadas sugestões acerca do assunto e que tais informações subsidiarão as 62 
discussões em oficinas que serão organizadas pela administração, visando o início dos 63 
estudos de viabilidade e eventual implantação. Informes dos Conselheiros: 1) professor 64 
Wesley informa que o Bacharelado em Ciências & Tecnologia (BC&T), em São Bernardo 65 
do Campo, foi reconhecido com nota máxima pelo Ministério da Educação (MEC). 66 
Agradece à comunidade, à Reitoria e à Pró-Reitoria de Graduação (ProGrad) pelo apoio. 67 
Estende os agradecimentos aos colaboradores da Biblioteca, aos discentes e docentes, 68 
especialmente os do Bacharelado em Neurociência, que compareceram à reunião com a 69 
Comissão Especialista do MEC. Comunica ainda, que o processo de revisão do projeto 70 
pedagógico do BC&T já está em fase de finalização, aguardando somente a conclusão das 71 
atividades de um Grupo de Trabalho na reformulação de uma das disciplinas que compõe o 72 
Eixo da Energia; 2) professor Edson Pimentel comunica o aceite do discente Daniel de 73 
Morais Navarro, mestrando em Computação na UFABC, para realizar doutorado direto em 74 
Psicologia Experimental na Universidade de Oxford, sem a exigência de conclusão do 75 
Mestrado. Professor Klaus parabeniza o discente e acrescenta que tal fato demonstra o 76 
potencial dos alunos da UFABC; 3) professor José Fernando estende o informe do professor 77 
Wesley e menciona o reconhecimento, pelo MEC, dos cursos de Licenciatura e Bacharelado 78 
em Filosofia com notas 5 e 4, respectivamente; do Bacharelado em Ciências e Humanidades 79 
(BC&H) em São Bernardo do Campo com nota 5; do BC&T,  em São Bernardo do Campo, 80 
com nota 5; da Engenharia de Instrumentação e Automação e Robótica em Santo André com 81 
nota 5; por fim, o recredenciamento da UFABC obteve nota 4. O Bacharelado em 82 
Neurociência e o Bacharelado em Políticas Públicas ainda não tiveram as notas divulgadas. 83 
Acrescenta que no início deste ano foi formado um Grupo de Regulação envolvendo várias 84 
Pró-Reitorias, com a finalidade de auxiliar nos processos de reconhecimento e analisar os 85 
aspectos em que a UFABC precisa melhorar. Agradece nominalmente aos servidores Leonel 86 
Sampaio, Eliane Nascimento, Fernando Protetti e Ariel Correa, que trabalharam arduamente 87 
nesse processo e também no Exame Nacional de Desempenho de Estudantes (ENADE). 88 
Comunica ainda, que desde o início deste mês, a  ProGrad  colocou em funcionamento a 89 



 

3 

 

Central de Atendimento ao Aluno, que centraliza as solicitações dos discentes, visando à 90 
desburocratização dos processos e facilitação do acesso do aluno às instâncias da ProGrad; 91 
4) professora Itana solicita esclarecimento à Mesa acerca da negativa para inclusão de item 92 
na pauta deste Conselho, referente à revisão da Resolução ConsEPE nº 139, que 93 
regulamenta as normas para criação, alteração e extinção de disciplinas dos Cursos de 94 
Graduação da UFABC. Professor Klaus esclarece que se trata de revisão de uma Resolução 95 
cujas discussões foram iniciadas na Comissão de Graduação (CG) e, portanto, sua revisão 96 
deveria seguir o mesmo fluxo. Professora Itana argumenta que, como representante eleita 97 
deste Conselho, poderia pautar o tema e, então, caberia ao ConsEPE encaminhar o item à 98 
CG. Professor José Fernando alerta que a ProGrad não foi consultada sobre o assunto, que 99 
vai além do âmbito deste Conselho, uma vez que envolve todos os cursos. Argumenta que a 100 
discussão primeiramente no ConsEPE desqualificaria uma discussão na CG. Professor Klaus 101 
enfatiza que esse é um Conselho Superior que não deve ser tratado como primeira instância, 102 
devendo os assuntos ser primeiramente encaminhados às instâncias de base; 5) a 103 
representante dos técnicos administrativos, Lídia, informa que nos dias 13 e 14 de outubro, 104 
das 9h às 16h, a Extensão promoverá o “I Simpósio de Divulgação Científica na UFABC” 105 
que contará com a presença de palestrantes da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), do Centro 106 
de Divulgação Científica e Cultural (CDCC) da Universidade de São Paulo do campus São 107 
Carlos, do Parque de Ciência e Tecnologia da USP (CienTec/USP) São Paulo, do SABINA 108 
Parque-Escola do Conhecimento de Santo André e do Centro de Memória de São Caetanos 109 
do Sul. Convida todos os conselheiros a participar e auxiliar na divulgação do evento; 6) 110 
professor Dalpian comunica que foi criado o Grupo Gestor do Programa de Assistência ao 111 
Docente da UFABC, com o objetivo de aproximar os discentes de pós-graduação e 112 
graduação do trabalho docente. Acrescenta que na que nas próximas semanas será criada 113 
mais uma Comissão de Novos Cursos de Pós-Graduação (CNPG) mediante a grande 114 
demanda. Por fim, informa que a UFABC recebeu 400 inscrições de estudantes estrangeiros, 115 
principalmente da América Latina, por meio do edital de seleção internacional de estudantes 116 
de pós-graduação promovido pelo Grupo Coimbra de Universidades Brasileiras (GCUB), 117 
para preenchimento de 6 vagas, sendo 2 para doutorado e 4 para mestrado; 7) professor 118 
Ronei destaca a nomeação da professora Adelaide Faljoni-Alario como coordenadora do 119 
Comitê Interdisciplinar da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 120 
(CAPES), fato esse muito importante para a Instituição, ao que professor Klaus agradece 121 
pela lembrança. Ordem do Dia: Ata da VII sessão ordinária de 2014, realizada nos dias 12 e 122 
19 de agosto de 2014.  Não havendo manifestações, encaminha-se a ata para votação. 123 
Aprovada com 6 abstenções. Calendário Acadêmico 2015. Professor Klaus Frey expõe o 124 
histórico das discussões, propõe que sejam retiradas as emendas dos feriados municipais, 125 
independentemente da unificação ou separação do calendário acadêmico em ambos os 126 
câmpus. Finaliza seu relato posicionando-se favorável à aprovação do documento com a 127 
alteração sugerida. Em discussão, os principais pontos abordados foram: 1) início do recesso 128 
nos meses de maio e setembro; 2) unificação dos calendários para os dois câmpus; 3) 129 
alteração do período de matrícula; 4) aprimoramento no modo de exposição referente às 130 
reposições das aulas nas emendas dos feriados municipais. Em votação, seguem as 131 
propostas: a) proposta de unificação parcial do calendário, para que os feriados municipais 132 
sejam válidos como recesso nos demais câmpus contra a proposta de separação total dos 133 
calendários. A unificação parcial do calendário aprovada com 21 votos favoráveis e 1 134 
abstenção; b) proposta para se ter emendas dos feriados municipais contra não se ter 135 
emendas. A proposta para não se ter emendas de feriados municipais foi aprovada com 22 136 
votos favoráveis e 1 abstenção; c) proposta do início do 2º quadrimestre ser no dia 25 de 137 
maio contra início do 2º quadrimestre ser no dia 8 de junho. A proposta de início do 2º 138 
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quadrimestre no dia 25 de maio foi aprovada com 19 votos favoráveis, 1 contrário e 3 139 
abstenções; d) proposta de início do 3º quadrimestre em 14 de setembro contra início em 21 140 
de setembro. A proposta de início dia 21 de setembro foi aprovada com 12 votos favoráveis, 141 
7 votos contrários e 4 abstenções; e) proposta para alteração do período de matrículas ser 142 
entre os dias 2 a 7 de maio foi acatada pela área demandante. Findas as votações das 143 
emendas, encaminha-se o documento todo para votação. Aprovado por unanimidade.  144 
Expediente: Minuta de resolução que regulamenta a aplicação de avaliações substitutivas 145 
nos cursos de graduação da UFABC.  Professor José Fernando relata o item, informando que 146 
a UFABC será beneficiada com a aprovação da resolução que se apresenta, uma vez que ela 147 
promoverá a otimização da estrutura e facilitará o avanço dos discentes nos cursos. Em 148 
discussão, são encaminhas as seguintes sugestões: 1) estabelecimento de que as solicitações 149 
dos alunos sejam feitas na Central de Atendimento ao Aluno; 2) omissão da obrigação de a 150 
data da avaliação substitutiva constar no plano de ensino da disciplina, permitindo ao 151 
docente, assim, maior flexibilidade quanto ao seu método de avaliação; 3) transformação da 152 
resolução em uma recomendação, conforme foi feito com a questão da oferta de disciplinas 153 
na modalidade semipresencial; 4) estabelecimento de prazo para apresentação dos atestados 154 
de óbito e para solicitação de realização da avaliação substitutiva; 5) omissão, no inciso IV 155 
do Art. 2º, dos adjetivos “oficiais” e “relevantes; 6) alteração da redação do Art. 3º para “O 156 
mecanismo da avaliação substitutiva deverá constar no Plano de Ensino, entregue aos alunos 157 
no início do quadrimestre letivo.”; 7) transformação do Art. 2º da minuta em um dos 158 
“considerandos”; 8) estabelecimento expresso na resolução da relação a que se referem os 159 
primeiro e segundo graus de parentesco, considerados pela UFABC; e 9) complementação 160 
da resolução por uma portaria da ProGrad que estabeleça os fluxos para a oferta da avaliação 161 
substitutiva. Findas as discussões, acorda-se que o assunto retornará na Ordem do Dia da 162 
próxima sessão. Minuta de resolução que regulamenta a aplicação de avaliações de 163 
recuperação nos cursos de graduação da UFABC. Professor José Fernando relata o assunto 164 
informando que o objetivo da resolução é ressaltar e elencar os casos em que o aluno já tem, 165 
garantido pela lei, o direito a realizar um exame de recuperação. Informa ainda que o tema 166 
foi amplamente discutido na Comissão de Graduação (CG), pois a intenção é contemplar as 167 
demandas tanto dos alunos quanto dos professores, assim como conceder aos docentes a 168 
liberdade para avaliar o aluno como melhor convir ao plano de ensino. Em debate são 169 
discutidos alguns pontos, como o prazo estipulado para aplicação do exame, mínimo de 72 170 
horas após os lançamentos das notas e máximo de 2 semanas após o início do quadrimestre 171 
subsequente. Professor José Fernando esclarece que o prazo foi formulado para adequar-se 172 
às questões sistemáticas e aos pedidos dos discentes, porém as opiniões sobre a conveniência 173 
desse prazo foi divergente entre os conselheiros. Outro questionamento foi quanto ao 174 
conceito mínimo que permite ao aluno realizar um exame de recuperação, que nesta 175 
resolução seria D ou F. Sugere-se que seja oferecida a oportunidade apenas aos alunos com 176 
conceito F, e que neste caso, sua nota máxima seja D. A área demandante explica que o 177 
conceito D pode gerar implicações para a aprovação do aluno no curso, por isso também foi 178 
considerada na resolução. Foram ainda discutidos os mecanismos e as possibilidades de 179 
recuperação que poderiam ser adotados. Findas as discussões, acorda-se que, tendo em vista 180 
haver diversas sugestões e o assunto foi devidamente debatido, a resolução figurará na 181 
Ordem do Dia da próxima sessão ordinária. Interposição de recurso contra sanção aplicada 182 
pela Comissão de Transgressões Disciplinares Discentes da Graduação ao discente Henrique 183 
Ribeiro Portugal da Silva. O discente Henrique Ribeiro Portugal da Silva apresenta-se e 184 
relata o histórico dos fatos. Informa que por diversos motivos não recebeu as convocações e 185 
nem mesmo o comunicado de advertência, e, portanto, solicita que seja absolvido da 186 
punição. Professor Fernando Mattos, como presidente da Comissão de Transgressões 187 
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Disciplinares Discentes da Graduação, informa que considera o recurso pertinente já que, 188 
perante a lei, a comunicação apenas por e-mail não é suficiente para aplicação de 189 
penalidades. Menciona ainda que quando assumiu a presidência da Comissão o processo já 190 
estava em andamento, não tendo sido possível criar alternativas. Informa que está sendo 191 
estudada uma maneira mais eficaz de contato com os discentes; ressalta a importância de 192 
conscientizar os alunos quanto ao uso do e-mail institucional.  Em debate há consenso 193 
quanto ao encaminhamento do assunto, que, após secundado, foi promovido, por 194 
unanimidade, à Ordem do Dia. Em seguida, não havendo mais pedidos de manifestação ou 195 
esclarecimento, encaminha-se o pedido de recurso para votação. A proposta de acolher ao 196 
recurso interposto pelo aluno é aprovada por unanimidade. Como nenhum dos participantes 197 
deseja fazer uso da palavra, o vice-reitor agradece a presença de todos e encerra a sessão às 198 
18h. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, 199 
Daniely Dias Campos, Natália Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em 200 
administração da Secretaria-Geral e Soraya Cordeiro, secretária-geral, lavramos e assinamos 201 
a presente Ata aprovada pelo presidente, professor Klaus Capelle e pelos demais presentes à 202 
sessão. 203 
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